

Fecha: 21-01-2026
Medio: Maule Hoy
Supl. : Maule Hoy
Tipo: Noticia general
Título: 2026 es el último año para que alumnos de 4to medio accedan a vacuna gratuita contra el Virus del Papiloma Humano

Pág. : 6
Cm2: 152,6
VPE: \$ 0

Tiraje: Sin Datos
Lectoría: Sin Datos
Favorabilidad: No Definida

2026 es el último año para que alumnos de 4to medio accedan a vacuna gratuita contra el Virus del Papiloma Humano (VPH)

Los varones que cursarán su último año escolar podrán recibir o finalizar su esquema de vacunación contra el VPH de manera gratuita en centros públicos y privados en convenio con el Minsal.

Una vez que terminen su ciclo escolar, tendrán que adquirirla de manera privada.

Actualmente, 4 de cada 10 hombres son portadores del Virus del Papiloma Humano (VPH) en Chile, que es el principal causante del cáncer cervicouterino en mujeres y del cáncer orofaríngeo en hombres.

Ante este escenario, y en preparación del nuevo año escolar 2026, los expertos en salud hacen un llamado urgente: esta es la última oportunidad para que los adolescentes que cursan 4to medio puedan recibir o finalizar su esquema de vacunación contra el VPH de forma gratuita en centros públicos y privados (en convenio).

Si bien la vacunación para varones se incorporó oficialmente al Plan Nacional de Inmunización (PNI) en 2019 para los cursos de 4º y 5º básico, existe una ventana de «puesta al día» para los jóvenes que ya habían pasado esos cursos o que no alcanzaron a vacunarse. Sin embargo, al egresar del sistema escolar, pierden el beneficio de la gratuidad.

¿Por qué es tan importante?

Un estudio publicado en la Revista Chilena de Infectología (2024) revela que, en una muestra de más de 1.100 pacientes masculinos, casi el 40% (39,28%) dio positivo para algún tipo de VPH, siendo el genotipo 16, uno de los más agresivos y vinculados al cáncer, el de mayor presencia.

Aunque el VPH suele asociarse principalmente a las mujeres por ser el causante del cáncer cervicouterino, los hombres son portadores en la cadena de contagio. Adicionalmente, este virus aumenta el riesgo de padecer cáncer orofaríngeo en varones, una realidad muchas veces invisibilizada.

El Dr. Cristián Palma, urólogo de la Clínica Las Condes y del Hospital Clínico de la Universidad de Chile, enfatiza la necesidad de derribar mitos. «Falta aún educación para los hombres, los cuales tienen que saber que el VPH aumenta el riesgo de cáncer orofaríngeo, además del anal y de pene. Chile tiene una cobertura de vacunación escolar muy buena, pero debemos alcanzar a esos jóvenes que están por salir del colegio».

Cabe destacar que, a diferencia de otras enfermedades, el cuerpo humano no genera una «memoria inmunitológica» tras una infección por VPH. Una persona puede infectarse, eliminar el virus y volver a contagiarse con la misma cepa repetidamente.

«La única forma de lograr inmunidad duradera contra el VPH es a través de la vacunación», señala Palma. La importancia es tal, que se estima que este virus es el causante de aproximadamente el 5% de todos los cánceres a nivel mundial.

¿Cómo acceder al beneficio?

Los estudiantes, junto a sus padres, apoderados o tutores, pueden acudir a cualquier vacunatorio público o privado en convenio con el Ministerio de Salud (MINSAL). Solo deben presentar su cédula de identidad para acreditar que cursan el último año de enseñanza media o que se encuentran en el rango etario correspondiente al egreso escolar.